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Jeannine QUESNE épouse BEAUDOIN 
décédée le 25 janvier 2020 à BOURGACHARD 

Roland Marcel LANGLOIS 
décédé le 20 février 2020 à SAINTAUBINLESELBEUF

Alain Rachild DJEZAR 
décédé le 26 février 2020 à BOISGUILLAUME

Christiane Mauricette Aline RENAULT veuve TOUTAIN 
décédée le 13 mars 2020 à LE PETIT QUEVILLY

Eliane Solange Pierrette Marie LEQUESNE veuve DEVILLERS 
décédée le 20 mai 2020 à PAVILLY

Décès

Joana Nathalie Maud Tiphaine LINTOT 
née le 15 janvier 2020 à MONTSAINTAIGNAN

Romane Patricia Jeanne DARCEL 
née le 14 mars 2020 à ROUEN

Tom Tiago Ethan DECAUX 
né le 18 mai 2020 à ROUEN 

Alix Nathalie Corinne NORTUR 
née le 06 juin 2020 à ROUEN

Naissances

Etat civil

Afin de continuer à vous  informer à  travers notre «P’tit 
journal»  des  diverses  activités  communales, 
associatives,  fêtes,  état  civil…..et  de  pouvoir  diffuser 
des photos, nous vous demandons de passer en mairie 
pour signaler votre refus à toute diffusion pouvant vous 
concerner (formulaire à remplir).

Recommandations concernant le Règlement 
Général lié à la Protection des Données (RGPD).
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Le Mot du Maire
Chers Annevillais, Ambourvillais,

C'est  avec  plaisir  que  nous  vous  adressons  ce 
nouveau  P’t  Journal  de  la  commune,  l'occasion  de 
vous présenter  votre nouveau  conseil municipal  qui 
sera  à  l'œuvre  durant  les  six  prochaines  années 
pour réaliser  le programme que nous nous sommes 
fixé et pour lequel vous nous avez élus.
Après  la période difficile que nous venons de vivre, 
le  souhait  est  de  retrouver  la  quiétude  pour  notre 
village,  le  plaisir  de  revoir  la  famille,  les  amis  avec 
toutes les précautions qui s'imposent bien entendu.
Nous  avons  eu  la  chance  d'être  épargnés  par  le  Covid  19 
dans  notre  presqu'île.  Nous  avons  pris  les  dispositions 
nécessaires  pour  les  plus  démunis  et  les  personnes 
vulnérables et répondu aux besoins qui s'imposaient. Il y a eu 
certes quelques  failles dans  le dispositif mis en place et  j'en 
suis désolé.
Je tiens tout particulièrement à remercier les personnes dont 
la présence a été indispensable pour le bien de chacun, nos 
commerçants  qui  nous  ont  garanti  l'approvisionnement  de 
première  nécessité  et  permis  aux  habitants  de  ne  rien 
manquer.
Nous avons veillé à ces points essentiels, comme le maintien 
du marché dominical,  la  réouverture de  l'école. Merci à  tous 
d'avoir  fait  que  ces  semaines  de  confinement  soient malgré 
tout agréables dans notre village.
Avec  tous  ces  événements,  l'enthousiasme  de  l'élection 
municipale est passé au second plan.
Je  remercie  tous  les  électeurs  qui  ont  bravé  ce  virus  pour 
nous  accorder  leur  suffrage  :  une  bonne  participation  de 
45%, et un résultat sans appel de 89% des voix pour la liste 
que j'ai eu l'honneur de conduire.
Un  grand merci  pour  la  confiance  que  vous  nous  accordez. 
L'engagement de  tous sera à  la hauteur de vos espérances 
et  pour ma  part,  élu  depuis  plus  de  trente  ans,  ce  sera  un 
réel honneur et une fierté de vous représenter.
Sans  plus  attendre,  le  conseil  municipal  a  voté  le  budget 
2020  prévoyant  de  nombreux  investissements  et  les 
ébauches de futurs projets.
Des  regrets  cependant,  ne  pas  avoir  pu  réaliser  les 
manifestations habituelles, sportives, culturelles, spectacle de 
l'école, etc... mais surtout pour  la première  fois  l’absence de 
notre fête communale de la St Jean ainsi que le feu d'artifice 
d'Ambourville.
Nous  espérons  pouvoir  organiser  le  voyage  et  le  repas  des 
anciens pour continuer cette année sur des notes positives.
Prenez bien soin de vous et  je  l'espère, bonnes vacances et 
à bientôt.

Le mot du maire d'Anneville  Ambourville

Le mot du maire délégué 
d'Ambourville

Chers Ambourvillais, chers Annevillais,
 
La crise de Covid19 touche à sa fin, et je 
sais  que  très  peu  d'entrevous  ont  été 
touchés.  J'espère  qu'il  en  est  de  même 
pour vos proches. La crise s'éloigne, mais 
restons  vigilants  et  appliquons,  pour 

l'instant encore,  les gestes barrières. Des "clusters" 
ressurgissent dans la région…

Les  élections  sont  passées  et  semblent  bien  loin 
maintenant.  Le  nouveau  conseil  municipal  s’est 
installé.  Les  commisions  sont  formées.  Vous  aurez 
le details dans les prochaines pages. 

Je  remercie  encore  une  fois  Janine  et  JeanMarc, 
avec  qui,  pendant  12  ans,  nous  avons  fait  le 
maximum pour que le P’tit Journal vous soit toujours 
agréable à découvrir. 
La  nouvelle  équipe  est  constituée  de  Catherine, 
Laurence C, Audrey,  Laurence  B,  Christine  et moi
même.  Soyez  assurés  que  nous  mettrons  autant 
d’énergie pour que ce journal vous apporte toujours 
des  informations  sur  la  commune. D’autres médias 
sont  aussi  disponibles  ;  vous  decouvrirez  plus  bas 
que  twitter  et  le  site  internet,  vous  permettent  de 
vous  tenir  informés  au  «  fil  de  l’eau  ».  Si  vous 
souhaitez  envoyer  des  articles  ou  des  photos,  une 
adresse mail est disponible : 

journal@annevilleambourville.fr  
Vous  pouvez  y  envoyer  vos  œuvres.  Elles  seront 
étudiées et pourraient être publiées.

L’année dernière Dominique et l’équipe des services 
d’entretien  ont  réussi  à  obtenir  une  deuxieme  fleur 
pour  la  commune.  Mais  nous  aussi  nous  pouvons 
participer  à  l’embellissement  de  notre  village,  en 
commançant  par  déposer  nos  poubelles  dans  les 
conteneurs  appropriés  sans  les  laisser  déborder 
plusieurs  jours.  Nous  devons  également  respecter 
les jardinières. Il ne sert à rien de les démonter pour 
récupérer les belles plantes.

Pour  finir,  je  vous  souhaite  à  tous  de  belles 
vacances,  profitez  de  cet  été  pour  découvrir  les 
environs.  Ils  y  a  de  belles  choses  à  visiter  en 
Normandie.

Bien Chaleureusement

Samuel Fieffé

Chaleureusement
Eric Lefebvre

Joana Nathalie Maud Tiphaine LINTOT 
née le 15 janvier 2020 à MONTSAINTAIGNAN

Romane Patricia Jeanne DARCEL 
née le 14 mars 2020 à ROUEN

Tom Tiago Ethan DECAUX 
né le 18 mai 2020 à ROUEN 

Alix Nathalie Corinne NORTUR 
née le 06 juin 2020 à ROUEN
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Le Conseil

Francois Vigé 
Agent de maîtrise
Troisième Adjoint

Eric Lefebvre
Arboriculteur
Maire d'Anneville
Ambourville

Laurence Byhet 
Préretraitée
Deuxième Adjoint

Samuel Fieffé
Informaticien
Maire délégué
 d'Ambourville

Christine Gougeon
Sans profession
Quatrième Adjoint

Dominique Bellec
Coordinateur Travaux
Premier Adjoint

Josiane Barry
Retraitée

Eric Vattier
Enseignant

Catherine Delahaye
Cadre administratif

Yohann Vanhoutte
Technicien

Laurence Cornet
Retraitée

Johnny Lucas
Contremaître, 
Conducteur d'engins

Claire Chaumeron  
Directrice d'établissement
médicosocial

Martial Lechevalier
Technicien

Audrey Brard 
Gardien de la paix
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Le Conseil Municipal
Finances  :  LEFEBVRE Eric   FIEFFÉ Samuel   BELLEC Dominique   BYHET Laurence   VIGÉ François   
GOUGEON Christine  CORNET Laurence  VATTIER Eric   BARRY Josiane 

Urbanisme  :  LEFEBVRE  Eric    FIEFFÉ  Samuel    BELLEC  Dominique    VIGÉ  François    VANHOUTTE 
Yohann  LECHEVALIER Martial  VATTIER Eric  LUCAS Johnny  CHAUMERON Claire

Voirie : LEFEBVRE Eric  FIEFFÉ Samuel  BELLEC Dominique  VIGÉ François  
BARRY Josiane  LUCAS Johnny VANHOUTTE Yohann

Travaux bâtiment  :  LEFEBVRE Eric    FIEFFÉ Samuel    BELLEC Dominique    VIGÉ  François    BARRY 
Josiane  LUCAS Johnny  VANHOUTTE Yohann

Bulletin et Communication  :  LEFEBVRE  Eric    FIEFFÉ  Samuel    BYHET  Laurence    GOUGEON 
Christine  CORNET Laurence  DELAHAYE Catherine  BRARD Audrey

Affaires scolaires, Périscolaires et Ludisports  :  LEFEBVRE  Eric    FIEFFÉ  Samuel    BYHET 
Laurence  GOUGEON Christine  VANHOUTTE Yohann  DELAHAYE Catherine  BRARD Audrey

Sport : LEFEBVRE Eric  FIEFFÉ Samuel  VANHOUTTE Yohann  BRARD Audrey  VATTIER Eric

Culture : LEFEBVRE Eric  FIEFFÉ Samuel  BYHET Laurence  GOUGEON Christine CHAUMERON Claire 
 CORNET Laurence  VATTIER Eric

Environnement : LEFEBVRE Eric  FIEFFÉ Samuel  VIGÉ François  GOUGEON Christine  VATTIER Eric 
 BARRY Josiane    LUCAS Johnny  DELAHAYE Catherine  VANHOUTTE Yohann

C.C.A.S.  :  LEFEBVRE  Eric    FIEFFÉ  Samuel    BYHET  Laurence    GOUGEON  Christine    DELAHAYE 
Catherine  CORNET Laurence

Chasse et Pêche  : LEFEBVRE Eric   FIEFFÉ Samuel   VIGÉ François    GOUGEON Christine    BARRY 
Josiane

Jardins fleuris  :  LEFEBVRE  Eric    FIEFFÉ  Samuel    BYHET  Laurence      GOUGEON  Christine   
CHAUMERON Claire

Impôts : LEFEBVRE Eric  FIEFFÉ Samuel  VIGÉ François  LECHEVALIER Martial  BARRY Josiane

Appels d’offres : LEFEBVRE Eric  FIEFFÉ Samuel  BELLEC Dominique   VIGÉ François  LECHEVALIER 
Martial  LUCAS Johnny   VANHOUTTE Yohann

Commission cimetière  :  LEFEBVRE  Eric    FIEFFÉ  Samuel    BELLEC  Dominique    VIGÉ  François   
DELAHAYE Catherine  BARRY Josiane

Résultats élections du 15 Mars 2020

Dominique Bellec
Coordinateur Travaux
Premier Adjoint

Catherine Delahaye
Cadre administratif

Claire Chaumeron  
Directrice d'établissement
médicosocial

Martial Lechevalier
Technicien
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Toutes les a
ctivités sont 

suspendues
 jusqu'à 

la rentrée de
 septembre. 

Une informa
tion 

suivra selon
 le contexte 

sanitaire.

Dynamic Club'88

Pas de reprise de LudiSport 
jusqu'à la fin de l'année 

scolaire.
Les activités sportives 

reprendront dès la rentrée 

Informations

Nous  vous  rappelons  que  les  bacs  à 
ordures collectifs situés "La Chaussée du 
Pont"  et  "Chemin  des  Anguilles"  sont 
exclusivement  réservés  aux  riverains. 
De  plus,  afin  d'éviter  les  débordements, 
vous  devez  sortir  vos  sacs  la  veille  des 
jours de ramassage.

N'oubliez  pas  que  le  village  a  gagné  sa 
deuxième  fleur, ce serait dommage de  la 
perdre pour ces raisons

Rappel

Les outils de communication

En plus du site  internet  (https://www.annevilleambourville.fr)  la 
mairie  possède  un  compte  twitter. N'hésitez  pas  à  télécharger 
l'application  sur  vos  smartphones  et  à  vous  abonner.  Des 
informations  de  dernières  minutes  y  sont  régulierement 
déposées

@anneambourville
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Remerciement
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Comme chaque année, l'Association Presqu'île 
Madagascar a organisé  le  loto  le 7 Mars 2020 
pour  aider  une école et  un  centre de  soins    à 
ANTANANARIVO à Madagascar. 

Un  tel  événement  ne  peut  avoir  lieu  qu'en 
comptant sur une participation importante.

Cette  année  120 joueurs  ont  participé  afin 
de  gagner  de  nombreux  lots  et  ont  permis  à 
l'Association  d'envoyer  une  aide  à  ce  centre, 
nous les remercions vivement.

Pour l'année 2021, le loto aura lieu à Anneville
Ambourville.

La Secrétaire Adjointe,
  Annie PETITON.

Loto Madagascar



9
JJuuiinn22002200    LLee  PP''ttiitt  JJoouurrnnaall  NN°°6611

Cérémonies du 8 Mai

Cette  année,  une  fois  n'est  pas  coutume,  les 
cérémonies  du  8 Mai  se  sont  déroulées  en  petit 
comité.  Confinement  oblige,  seuls  le  Président 
des  Anciens  Combattants  avec  quelques  élus 
étaient présents.

Sur  Ambourville,  une  gerbe  de  fleurs  a  été 
déposée puis  le  texte du Président Macron a été 
lu par S. Fieffé avant de  rendre hommage à nos 
Anciens  Combattants.  Sur  Anneville,  une 
deuxième  gerbe  fut  déposée  et  E.  Lefebvre  a 
rendu  également  hommage  aux  combattants 
morts pour la France.

Les  remises des prix des  jardins  fleuris ainsi que 
les médailles du travail sont reportées à une date 
ultérieure.
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Covid

A la télévision, on nous annonce qu’un virus circule 
dans une région de la Chine.
Des morts,  les habitants ne peuvent plus sortir de 
chez  eux….  Nous  compatissons  mais  c’est  bien 
loin la Chine !
Puis,  les  vols  aériens  sont  suspendus,  des 
Français  sont  bloqués  dans  les  aéroports  à 
l’étranger et sont mis en quarantaine à  leur retour. 
Le danger invisible se rapproche de nous.
Quelques  consignes  de  sécurité  sanitaires, 
souvent  contradictoires,  sont  données  dans  les 
médias.  En  prenant  quelques  précautions,  le  1er 
tour  des  élections  municipales  est  organisé  dans 
un  climat  quelquefois  anxiogène  puis  ….arrive 
cette  obligation  de  confinement  pour  tous  à  notre 
tour.
Chacun  reste  cloîtré  à  la  maison.  Il  faut  une 
dérogation  pour  se  déplacer,  porter  un  masque, 
utiliser  du  gel  hydroalcoolique  ou  se  lever  les 
mains avec du savon…

Que faire ? Surtout ne pas rester devant son poste 
de  télévision où,  toute  la  journée, nous ne voyons 
que des malades dans  les hôpitaux, des cercueils 
dans  les  EHPAD,  le  nombre  de  morts  qui 
augmente sans cesse. 

Heureusement,  dans notre  village à  la  campagne, 
un  soleil  particulièrement  clément  a  permis  à 
beaucoup de profiter du jardin.

Pour ne pas céder à la panique, il faut rapidement 
prendre  contact  avec  la  famille,  les  amis,  les 
voisins  et  un  réseau  de  proches  s’installe  petit  à 
petit. 
C’est cela la solidarité.
Besoin  de  renouveler  les  médicaments  ?  On 
regroupe  les  ordonnances  et  une  seule  personne 
fait le déplacement.
Besoin de produits de première nécessité ? Pas la 
peine  de  faire  des  kilomètres,  on  trouve  ce  qui 
manque à  la  supérette et  les  livraisons à domicile 
sont  prévues  à  la  demande.  La  boulangerie 
continue  à  fournir  pains  et  gâteaux,  l’Annevillais   
organise  des  repas  à  emporter,  les  ventes  à  la 
ferme  ont  été  maintenues  et  le  marché  du 
dimanche matin a été ouvert très rapidement. 

Le  secrétariat  de  la  mairie,  dans  la  mesure  du 
possible,  a  répondu  aux  demandes  telles  que  la 
mise  à  disposition  des  attestations  de  transport 
chez les commerçants, les courses déposées chez 
les  plus  vulnérables  et  des  appels  téléphoniques 
aux personnes isolées et âgées. 
Très  vite  des  commandes  de  masques  ont  été 
faites  pour  que  chaque  administré  en  soit  muni 
avant  la  date  du  déconfinement  le  11  mai. 
Auparavant,  des  modèles  confectionnés  par  des 
habitants  avaient  déjà  été mis  en  vente  dans  les 
commerces.
Avec  les  enseignants  et  le  personnel  communal, 
dès que cela a été possible, la mairie a mis tout en 
place  pour  que  les  enfants  soient  accueillis  à 
l’école,  à  la  cantine  et  à  l’accueil  loisirs,  en  toute 
sécurité.

Il  fallait  que  petit  à  petit  les  activités  reprennent, 
que la vie continue.
Certes  elle  ne  ressemble  pas  encore  à  celle 
d’autrefois,  le  virus est  toujours  là mais  lentement 
la vie va reprendre son cours ! 
N’oublions  pas  les  gestes  barrière,  soyons 
prudents,  pensons  sereinement  aux  prochaines 
vacances, aux prochaines retrouvailles…

En  tout  cas,  un  grand  merci  à  tous  ceux  qui  se 
sont mobilisés  pour  que  cette  période  particulière 
ne  soit  pas  trop  pénible  pour  les  habitants 
d’AnnevilleAmbourville.
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En relais du Dynamic Club'88, les communes de 
la Presqu'île  se  sont  unies à  la MJC de Duclair 
pour  l'organisation  de  l'accueil  de  loisirs  en 
Juillet. 
 
Après  cette  période,  animateurs  et  enfants  vont 
se  retrouver  pour  un  programme  haut  en 
couleurs  avec  Charlotte  Marlay  directrice  du 
centre  maternel  36  ans  sur  la  commune  de 
AnnevilleAmbourville  et  de  Sarah  Delahaye 
directrice  de  l'accueil  de  loisirs  613  ans  à 
Berville sur Seine.   Une multitude d'activités, de 
sorties sont au programme pour permettre à nos 
jeunes de profiter pleinement de leurs vacances.

 
L'équipe  d'animation  vous  attend  pour  un  été 
plein de surprises de 8h30 à 17h30.
Un accueil  est  possible  dès 7h00  le matin  et  le 
soir jusqu'à 19h00. 

Inscriptions et renseignements au 
02.35.37.56.80 

Les  documents  sont  disponibles  en  mairie  ou 
téléchargeables sur : wwww.mjcduclair.fr

Alors n'attendez plus ! 
Rejoignez nous vite ! 

MJC

Nouvelle organisation de l'accueil de loisirs juillet 2020 ! 
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Dates des prochaines
 battues

 27 Septembre 20
 11 Octobre 20
 8 Novembre  20
 22 Novembre 20
 6 Décembre 20
 20 Décembre 20
 9 Janvier 21
 24 Janvier  21
 7 Février  21
 28 Février  21

Chasse communale

La  Carrière  CEMEX  ,  accompagnée 
de  l'association  des  chasseurs 
d'AnnevilleAmbourville,  ont  effectué 
une  battue  aux  sangliers  qui  s'est 
déroulée le 23 février 2020. 

Le  but  de  cette  journée  était  de 
prélever  le  plus  grand  nombre  de 
sangliers  afin  de  réduire  les  dégâts 
qu'ils  peuvent  causer  dans  les 
cultures, sur  le bord des routes et de 
diminuer les risques d'accidents. 
Le prélèvement de ce jour fut de 

20 sangliers. 

Des  battues  d'effarouchements  ont 
également eu lieu sur le site RETIA.
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La  saison  2019/2020  s’achève.  Le  deuxième 
semestre a été largement impacté par le covid 19 et 
le  confinement  à  partir  du  16  mars  2020.  Nous 
n’avons  pas  pu  mener  à  bien  les  différents 
événements prévus  :  tournois enfants et  adultes et 
surtout  notre  soirée  annuelle,  mais  ce  n’est  que 
partie  remise.  Nous  allons  bientôt  annoncer  une 
nouvelle date afin de nous retrouver, tous ensemble, 
lors d’une agréable soirée dansante.

Pour  revenir  à  cette  saison,  même  si  elle  a  été 
courte,  le  club  a  obtenu  de  bons  résultats.  Nos 
jeunes  se  sont  retrouvés  très  souvent  sur  les 
podiums.

Notre équipe séniors a encore brillé en terminant 2e 
au tournoi régional et surtout 5e au championnat de 
France  2e  division.  Nous  souhaitons  toujours  plus 
pour la saison prochaine…

Une  excellente  nouvelle  pour  le  club.  Constance 
LEFEBVRE  va  intégrer,  en  septembre  prochain,  le 
POLE  ESPOIR  de  Rouen.  La  première  du  club  et 
comme  le  dit  le  professeur  Valentin  «  la  première 
d’une longue série ».

En  attendant  de  vous  revoir  sur  les  tapis  pour  la 
reprise  le  02  SEPTEMBRE  2020,  nous  vous 
souhaitons de bonnes vacances à tous.
 
A très bientôt.

USPI Judo

Sports
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A la recherche des racines

Le corona virus n’est pas la première catastrophe à AnnevilleAmbourville

Outre les aléas du confinement, notre belle campagne n’a quasiment pas permis au corona 
d’atteindre  les Annevillais  et Ambourvillais.    Peuton  faire  un parallèle  entre  ce qui  s’est 
passé en 1739 à Anneville sur Seine et l’épidémie de grippe  de type Corona virus vécue en 
cette année 2020 ? Les catastrophes humanitaires ont toujours existé au rythme d’une par 
siècle environ. Elles subsisteront  toujours malgré  les avancées de  la science… A  l’heure 
où  est  écrit  cet  article,  il  n’existe  pas  encore  de  remède  contre  le  corona…  mais  des 
centaines  de  chercheurs  à  travers  le monde  s’engagent  dans  une  course  effrénée  pour 
mettre au point le vaccin tant attendu.

Les registres d’état civil d’Anneville sur Seine 
sont  une  mine  d’informations.  En  analysant 
de près  les  écrits  de  ces  livres  témoins1,  on 
peut  établir  des  courbes  de  décès  et 
constater  des  pics  en  forme  de  flèche  de 
cathédrale  telle  celle  de  1739.  De  janvier  à 
juillet,  11  enfants  de  moins  de  2  ans 
décèdent et 14 autres pendant les 6 premiers 
mois de 1740. Durant ces 2 années le prêtre 
d’Anneville  sur  Seine  a  rédigé  105  actes  de 
décès alors que  la moyenne annuelle est de 
20  actes  entre  1700  et  1750  et  de  10  actes 
de  moyenne  annuelle  pendant  toute  la 
seconde moitié du XVIII° et du XIX° siècles   
sauf  en  1835  où  un  second  pic  est 
considéré. 

En  1940,  près  d’un  siècle  plus  tard  encore, 
une nouvelle catastrophe est à déplorer pour 
un  tout  autre  motif,  la  guerre  qui  se  répand 
en Europe puis dans le monde entier.

La moitié du monde a faim.
En 1739, la cause de la catastrophe est toute 
autre, elle est climatologique. L’hiver est  très 
froid, le printemps très humide, il y a une très 
grande  pénurie  de  blé.  La  région  de  l’ouest 
est  la  plus  touchée.  Pour  obtenir  du  pouvoir 
central  des  secours  en  grains,  des 
réclamations,  que  les  autorités  locales  ont 
intérêt à dramatiser, sont formulées. Les plus 
pauvres vivent de choux bouillis, de marc de 
pomme avec du  lait,  certains  sont  contraints 
à manger de  l’herbe… La malnutrition a des 
effets sur  l’organisme des  femmes enceintes 
et  des  nouveaunés.  La  dénutrition  favorise 

les  maladies.  La  misère  provoque  des 
troubles.  On  fracture  les  granges  pour 
emporter  le  blé.  Le  pays  est  inondé  de 
mendiants  qui  essaient  de  se  réfugier  dans 
les  villes.  Deux  crises  se  succèdent.  Les 
récoltes sont franchement très mauvaises de 
1739  à  1741.  On  s’installe  dans  la  disette 
comme  en  1693,  1709  et  1725.  En 
conséquence,  les  désordres  causés  par  la 
misère  provoquent  un  relâchement  des 
mœurs.  Les mendiants  couchent  pêlemêle, 
filles  et  garçons,  dans  les  étables.  Pour  la 
majorité du peuple c’est la peur panique de la 
faim.  Les  registres  paroissiaux  sont 
unanimes.  Les  gelées  commencent  en 
octobre 1739 et se terminent le 8 mars 1740. 
En  Anjou,  se  déclenche  une  épidémie  de 
grippe  très  contagieuse.  Des  laboureurs 
profitent  de  la  conjoncture  climatique 
défavorable et  ne  se pressent  pas de battre 
le  grain.  Les  prix  augmentent.  La  mendicité 
s’accroit, un esprit de mutinerie apparait. Les 
pauvres  parcourent  les  chemins  la  nuit,  ils 
demandent  l’aumône  à  main  armée,  ils 
mangent  des  nourritures  infectes  et 
carencées,  certains  meurent  au  bord  de  la 
route.  La  chaleur  de  l’été  provoque  des 
épidémies  qui  se  propagent  de  proche  en 
proche et d’années en années. La médecine 
est balbutiante à cette époque et les moyens 
pour enrayer l’épidémie sont inexistants. 
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de notre Village (49ième épisode)A la recherche des racines

Mais que fait le roi Louis XV ?
La  politique  royale  vise  en  premier  lieu  à 
assurer  l’ordre  car  la  disette  est  source  de 
révolte.  En  second  lieu,  assurer  un 
approvisionnement pour éviter que la disette 
ne devienne famine. De plus, les grains sont 
en partie avariés (niéllés)2 donc mortels.

L’explication  globale  c’est  que  cette 
catastrophe  alimentaire  puis  sanitaire  est 
due  à  la  climatologie  des  saisons  qui, 
chaque  année,  détermine  la  quantité  et  la 
qualité des céréales. 3

De  nos  jours,  si  l’incidence  du  climat  sur 
l’agriculture provoque beaucoup moins d’effets 
sur  la  santé  des  consommateurs,    d’autres 
fléaux sont venus s’immiscer dans  les causes 
des  catastrophes  :  les  virus  dont  le  fameux 
corona  autrement  dit  covid  19,  les  pesticides 
et  autres  dérivés  de  la  chimie  source  de 
cancers… 
Il  est  bien  entendu  que  les  prix  des  denrées 
agricoles  restent  tout  de  même  sujets  aux 
variations de la météo comme au XVIII° siècle 
et même bien longtemps avant…

1 Autrefois  consultables  en  mairie,  ils  sont  maintenant 
déposés à la tour des Archives de Rouen.

2  Maladie  des  grains  qui  convertissent  l'épi  en  une 
poussière  noirâtre  produite  par  deux  espèces  de 
champignons parasites, l’uredo et le carbo.

  3  Source  :  La  crise  de  subsistance  des  années  1740, 
Joly de Fleury, BN de Paris.

Cidessous  des statistiques démographiques  
au niveau de la Normandie :

 Gilbert FROMAGER
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Club de voile

Le club de voile est ouvert tout l'été

Naviguez à Anneville avec le CVAS

Situé  au  coeur  du Parc Naturel 
Régional  des  Boucles  de  la 
Seine  Normande,  le  CVAS  est 
implanté  au  bord  d'un  plan 
d'eau de 60ha.

Contacts
653 Route du Marais Brésil
06 11 04 61 18, 
06 27 48 09 21, www.cvas.fr
06 17 79 53 57 asso@cvas.fr

Journée découverte sur 
rendezvous

Dériveur, planche à voile, paddle, canoë, catamaran, habitable 7,5


